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специальности 05.23.05 – «Водохозяйственные системы и их эксплуатация» 
По итогам исследования были получены следующие научные результаты: 

1. Нормативная база малой гидроэнергетики является основным условием быстрого, устойчивого 

развития и полноценного освоения энергетического потенциала страны. Для сохранения и 
увеличения потенциала малой энергетики Армении решающую роль будет играть разработка 

пакета законодательных стимулирующих мер, который будет способствовать модернизации 

оборудования по производству энергии при одновременном минимизировании негативного 
воздействия МГЭС на окружающую среду. Необходимо изменить действующую систему 

разрешений на водопользование, которая ограничивает водозабор МГЭС, и внедрить систему 

обязательной фиксации сбросов воды из водозаборных узлов МГЭС. 
2. Применение действующих нормативных требований при расчетах пропуска паводковых 

расходов для малых деривационных ГЭС в высокогорных районах без учета особенностей 

эксплуатации снижает надежность управляемых водопропускных сооружений. Формальное 
применение нормативов, разработанных для равнинных рек и действующих в настоящее время 

в Армении, к горным водным объектам без локализации является недопустимым. Предлагается 

при расчете безопасного пропуска паводковых расходов учитывать только гидравлически 
автоматически регулируемые водосбросные сооружения. 

3. Действующие требования и формальные указания по определению размеров рыбопропускных 

сооружений в горных условиях не гарантируют проходимость рыб. В горных районах 
необходимо отдавать приоритет рыбопропускным сооружениям наклонного (рампового) типа и 

решениям по естественному руслу. Ступенчатые и другие типы бетонных рыбопропускных 

сооружений допускается применять только в исключительных случаях. 
4. В горных условиях, где осуществляется активное использование гидроэнергетических ресурсов, 

необходимо отказаться от заимствованных нормативно-правовых требований и разработать 

нормативные акты, ориентированные на местные условия, основанные на функциональной 
эффективности и экологической верификации. 

5. Для обеспечения финансово-экономической эффективности периодически промываемых 

отстойников при проектировании рекомендуется принимать фиксированную ширину для всех 
элементов, выполняя пакетный расчет. Исследования показали, что минимальная стоимость 

строительства отстойника достигается при гидравлически максимально допустимой ширине. 
6. Даны рекомендации по выбору размеров мелких сороудерживающих решеток. Установлено, что 

в горных реках часто невозможно обеспечить зазор мелких сороудерживающих решеток в 

соответствии с экологическими нормативами. В период покатной миграции молоди рыб их 
защиту следует обеспечивать путем широкого применения рыбозащитных устройств 

(рыбоотпугивающие средства, аэраторы, обходные водоотводные системы и др.). 

7. При проектировании отстойников необходимо учитывать температурный режим реки, 
приведенный к сечению проектируемого водозаборного узла. Разработана методика построения 

температурной модели вдоль реки с учетом морфометрического строения русла, что позволяет 

привести данные температуры воды, полученные на гидрометрическом посту, к сечению 
проектируемого водозабора. 

8. Изучение опыта строительства малых гидроэлектростанций на горных реках показало 

целесообразность использования агрегатов, оснащенных турбинами Crossflow. Доказано, что 
при параллельной работе двух проточных турбин максимальная выработка обеспечивается при 

равенстве расходов․ 

9. Эксплуатационный опыт показывает целесообразность использования проточных турбин 
Crossflow в системах «условно очищенных» сточных вод для использования свободных напоров. 

 

Gabayan Sargis Grigor 

Features of technological solutions for the construction  

of small hydropower nodes on mountain rivers 
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dissertations for the degree of Candidate of Technical Sciences in 

specialty 05.23.05 – «Water management systems and their operation» 
        The regulatory framework of small hydropower is the main condition for the rapid, sustainable 
development and full utilization of the country’s energy potential. For the preservation and increase of 

the small energy potential of Armenia, a decisive role will be played by the development of a package 

of legislative incentive measures that will promote the modernization of energy-producing equipment 
while simultaneously minimizing the negative impact of SHPPs on the environment. It is necessary to 

change the existing system of water-use permits, which limits the water intake of SHPPs, and to 

introduce a system of mandatory recording of water discharges from SHPP water-intake nodes. 
         The application of existing regulatory requirements in the calculation of flood flow passage for 

small diversion hydropower plants in high-mountain areas, without taking into account operational 

features, reduces the reliability of controlled water-conveyance structures. The formal application of 
standards developed for lowland rivers and currently in force in Armenia to mountain water bodies 

without localization is unacceptable. It is proposed, when calculating the safe passage of flood flows, 

to take into account only hydraulically automatically regulated spillway structures. 
          The existing requirements and formal guidelines for determining the dimensions of fish-pass 

facilities under mountain conditions do not guarantee fish passability. In mountainous areas, priority 
should be given to inclined (ramp-type) fish-pass facilities and solutions along the natural riverbed. 

Stepped and other types of concrete fish-pass facilities are allowed to be used only in exceptional cases. 

             In mountainous conditions, where active use of hydropower resources is carried out, it is 
necessary to abandon borrowed regulatory and legal requirements and to develop regulatory acts 

oriented toward local conditions, based on functional efficiency and ecological verification. 

       To ensure the financial and economic efficiency of periodically flushed settling basins, during 

design it is recommended to adopt a fixed width for all elements, performing a package calculation. 

Studies have shown that the minimum cost of constructing a settling basin is achieved at the 

hydraulically maximum permissible width. 
        Recommendations are given on the selection of the dimensions of fine trash-retaining screens. It 

has been established that in mountain rivers it is often impossible to ensure the spacing of fine trash-

retaining screens in accordance with environmental standards. During the downstream migration of 
juvenile fish, their protection should be ensured through the widespread use of fish-protection devices 

(fish-deterrent means, aerators, bypass water-diversion systems, etc.). 

         When designing settling basins, it is necessary to take into account the temperature regime of the 
river, reduced to the cross-section of the designed water-intake node. A methodology has been 

developed for constructing a temperature model along the river, taking into account the morphometric 

structure of the channel, which makes it possible to reduce water-temperature data obtained at a 

hydrometric station to the cross-section of the designed water intake. 

           The study of experience in the construction of small hydropower plants on mountain rivers has 

shown the expediency of using units equipped with Crossflow turbines. It has been proven that during 
the parallel operation of two flow turbines, maximum generation is ensured under conditions of equal 

discharges.  


